

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 21 DE JULIO DE 1920

NÚM. 250

En Nicaragua los yanquis ponen una Estación Inalámbrica Dicen de Washington que en San Salvador se revisarán los Tratados celebrados con los Estados Unidos

Verdady Ficción

No deben las ficciones, no deben las mentiras y las insinceridades ser el eje de nuestra vida, no debe ser la única soberanía verdaderamente soberana el engaño y el embuste. Al pueblo, al verdadero pueblo, que es en definitiva, no solo el formado por los que trabajan y producen, sino por los que se organizan y viven atentos a la marcha de los modernos postulados, precisa otorgársele sus peticiones justas, no deslumbrarle con ofrecimientos, sin tener el propósito firme de cumplirlos.

El acatamiento a la voluntad de los más, aunque esa voluntad vaya en perjuicio de quien sea, en mi modo de ver es un principio que se desarrolla en una forma cada vez más amplia y cada vez más clara constituyendo toda una ideología.

No es como pretenden los mercaderes de ideas, la definición verdadera del principio constitucional solamente, eso bien mirado, o no sería nada o sería bien poco.

La soberanía, dicen, radica en el pueblo, y de ella arrancan todos los poderes incluso el real, que son delegaciones y confianza otorgadas por la voluntad de los ciudadanos, pero la soberanía hasta llegar al poder Supremo recorre antes mucho camino donde encuentra más obstáculos e impedimentos que los de este mismo poder.

Es decir que esa soberanía que radica en el pueblo y de donde arrancan todos los poderes, puede ser pisoteada en beneficio de algunos erigidos en árbitros de la opinión, para engañarla y conducirla hacia sus conveniencias y hacia sus incomparables propósitos.

La soberanía popular pide mejoras y reclama poderosos sacrificios.

Es muy corriente hablar de la soberanía del pueblo para después crucificarlo o lo que es peor venderlo. Es muy cómodo pasar por hombre de ideas avanzadas, y retroceder cuando estas ideas no son de su conveniencia. Es muy cómodo, en fin, escribir y suscribir doctrinas para negarlas en la práctica.

Para los que así proceden es necesario decirlo y repetirlo, no hay más que una soberanía, la de la mentira y la de la insinceridad.

Y el pueblo soberano debe de ir enterándose de esto.

JOSÉ FIGUER DEL VALLE

CONSERVAS LENZBURG. Llegó de Suiza un gran surtido que vende baratísimo LA MARINA.

Sociales y Personales

De Alajuela se encuentra entre nosotros la apreciable señorita Sara Guevara.

—Del mismo lugar vino la señorita Caridad Chacón.

—Enferma de cuidado se encuentra la señorita Josefina Jinesta.

—Para Colombia partirá en breve el caballero don Guillermo Fernández Mora.

—De temporada en San Isidro de Coronado se encuentra la distinguida señorita Dora Jiménez Guardia.

18 Regimientos bolsheviquis fueron aniquilados por los polacos

Servicio Informativo Extraordinario

Ecos del Brasil

Río de Janeiro.—La Cámara de Diputados aprobó la ley que revoca el decreto del año 1889, por el cual se ordenaba el destierro de la ex familia imperial del Brasil. La misma ley autoriza al Gobierno para negociar con Portugal el traslado al Brasil de los restos de D. Pedro II y de su esposa.

En Nicaragua!...

Managua.—En la Dirección General de Comunicaciones quedó ya instalada la estación inalámbrica con potencia para comunicarse con Washington, Nueva York, Nueva Orleans y Key West. Y en el Campo de Marte, los marinos norteamericanos han instalado otra con igual potencia para poder comunicarse en todas direcciones.

En Washington se sabe todo y nosotros..... a la luna de Valencia

Washington.—La Legación de El Salvador aquí declara que la Cancillería salvadoreña hizo la convocatoria para que los Gobiernos de las otras cuatro pequeñas Repúblicas de Centro América nombrasen delegados y celebrasen una Conferencia en septiembre en el Palacio Nacional de San Salvador. Uno de los fines de la Conferencia es revisar todos los tratados y convenios celebrados entre los países centroamericanos y los Estados Unidos del Norte.

Nota de la Redacción.—Una vez más queda demostrada la política secreta de nuestros Gobiernos, pues estamos seguros de que el pueblo centroamericano ignora a esta fecha la finalidad de la Conferencia proyectada. Mientras tanto... de Washington nos dicen hasta el punto principal: la revisión de los tratados y convenios que prudente o imprudentemente hemos celebrado. Ahí entra el famoso Tratado Bryan—Chamorro que ha puesto el yugo casi a todo Centro América y que ha com-

prometido su Autonomía. ¿Qué hacen nuestros Gobiernos? ¿Qué hacen nuestros pueblos? La hora es decisiva.

Conferencia Zionista en Londres

Londres.—Después de siete años, por primera vez se ha reunido aquí la Conferencia Zionista Internacional, con el fin de formular el programa político

que se recomendará para Palestina. Fué electo Presidente efectivo de la Conferencia el Juez Brandie de la Corte Suprema de Justicia de los Estados Unidos. El ilustre Max Nordaux fué nombrado Presidente Honorario. Asistieron 250 representantes de todas las naciones civilizadas del mundo. Pronunció el discurso de apertura Nahum Sokoloff, pidiendo se discutieran las finanzas y la emigración.

Atención!!

Ya llegó el buen surtido de armazones para paraguas de varios tamaños y un gran surtido de paños para hombre y señora, todo a la última moda.

Si Ud. necesita un paraguas que tenga el género como si fuera para mosquitero no pase Ud. a *La Japonesa*; pero si Ud. necesita un paraguas bueno para el agua, fuerte, grande o como Ud. lo quiera, de media seda o algodón garantizado para el agua y en duración, pase Ud. a *La Japonesa*. Con toda seguridad lo encontrará Ud. allí. Precios bajos solo por 15 días. Ofrezco un gran surtido en paraguas y sombrillas.

Paraguería LA JAPONESA

25 v. al Sur de El Cometa.

M. REGO

HILOS DE TODAS CLASES para coser, remendar, bordar y hacer crochets, agujas, encajes, bordados, letras para marcar, hiladilla de seda y de algodón, botones, precioso surtido de pañuelos para señoras. - *Al Siglo Nuevo*.

Apuntes del día

EL TRANVIA A GRECIA

Se ha sacado a licitación la construcción de un tranvía eléctrico entre la ciudad de Alajuela y la de Grecia, siendo la concesión para explotar el negocio hasta 50 años.

La distancia total de la línea de ese tranvía será de veinte kilómetros; habrá estaciones y línea telegráfica. Habrá un ramal para San Pedro.

COMPANIA DE NAVEGACION

Los señores José Rodríguez F., José Burges Ferri, Mateo Fransich B., José García Selles, Antonio Canalias Mora, Miguel Borrás Martí, Juan Loaiza Salas y Joaquín León Lee, han formado una sociedad anónima denominada «Compañía de Navegación Nacional», con un capital de ₡ 35.000. Se explotará el comercio de cabotaje de Limón a cualquier puerto de la costa o exterior y viceversa. Su domicilio es Limón. Para este fin fueron compradas dos embarcaciones.

DE LOS JUZGADOS

El Juez Primero del Crimen ha citado al reo ausente Manuel Angel Arroyo, por causa que se le sigue por el delito de hurto en perjuicio de Víctor Peralta Fernández. El hecho fué el siguiente: Arroyo se apoderó de un giro por valor de ₡ 130 perteneciente a Peralta, el cual lo negoció con un desuento del cincuenta por ciento dejándose el dinero.

—En el Juzgado de lo Criminal Administrativo se instruye sumaria contra los reos ausentes Otoniel Bolaños Sancho y José Campos Cedeño por el simple delito de depósito de un alambique completo para la destilación en perjuicio del Fisco.

SE OTORGA UNA CONCESION

El Ministerio de Fomento otorgó la concesión solicitada por el señor Joaquín Castro Chaves, vecino de Sabana Redonda del cantón de Poás, constante de 195 litros de agua por segundo del río Poás, para fuerza motriz. Manejará un trapiche, un aserradero y pondrá luz eléctrica en su casa.

DEL CONGRESO

Fué presentado a la Cámara de Diputados el proyecto de Ley de Cooperativas del Trabajo, entendiéndose por cooperativa del trabajo toda asociación formada para la ejecución de determinadas tareas, la explotación de ciertas industrias o el ejercicio de ciertas funciones o empleos por cuenta de la sociedad, bajo la responsabilidad colectiva y mediante la contribución del esfuerzo personal y del capital de sus miembros debidamente combinados. El articulado del proyecto es largo.

Almacén de música

PAEZ Y CO.

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc.

La Gran Realización en los Almacenes de

DELCORE, ARONNE & Co.

sigue llevando miles de personas a comprar

Hay mercaderías castigadas en un 50 por ciento

Pocos días faltan ¡APROVECHADLO!

Se transfiere un baile

El Comité organizador del baile que se daría en casa de doña Rosa de Young, mañana 22, se ha trasladado para el jueves 29 del actual, con motivo de la muerte de don Juan Montalvo Cantón, padre de don Luis Montalvo S.

Despacho postal suplementario

Mañana a las 8 a. m. se hará despacho postal suplementario para los demás Estados centroamericanos, por el vapor *San Juan*. Tome nota el público.

Tintorería y Taller de Aplanchar Ropa
De Juan de Dios Morales
Teléfono Número 26

Captura de una banda de merodeadores

Desde hacía algún tiempo venía cometiendo una serie de fechorías en los caseríos de Aranjuez, Pitahaya y Acapulco, una banda de merodeadores, quienes lograban siempre burlar la acción de las autoridades de policía de aquellos lugares. Los vecinos se encontraban alarmados por la terrorífica acción de los merodeadores, que hacían de las suyas, causando grandes perjuicios a los moradores. En vista de ello, los Comandantes de Plaza y Policía de Puntarenas organizaron una expedición para visitar esos lugares. Los vecinos se habían quejado ya, diciendo que dichos merodeadores portaban armas de fuego para infundir mayor pánico. La Comisión regresó después de practicar registros en esos poblados, y trayendo capturados a José Angel Guevara, conocido también con el nombre de Fernando Zancudo, y también a José Huertas Villalobos. El jefe de la banda, que se hace llamar Ascensión Acevedo, logró escapar por entre las montañas a pesar de que la policía le persiguió. Los individuos fueron puestos después en libertad por orden del Juez del Crimen, debido a que no habían cargos concretos sobre ellos, pero se supo que en Las Juntas de Abangarez se les procesa, y fueron enviados para dicha localidad.

Boda Mora-Betrán

Hoy, en la residencia de la madre de la novia, a las siete de la mañana, se unieron en lazo matrimonial, el apreciable joven don Arturo Mora Valenzuela con la bella y espiritual señorita Tina Beltrán.

Impartió la bendición nupcial el Presbítero Mariano Zúñiga, y apadrinaron la boda, don Bernabé Castro y señora, doña Ángela Mora de Farry; don Raúl Padilla y señorita Fé Castro, por sí y en representación de la señorita María Isabel Obregón; don Miguel Mora y señorita Beatriz Vargas; don Gonzalo Beltrán y señorita Isabelita Mora; don Gerardo Vargas y señorita Mercedes Padilla; don Alfonso Salazar y señora Marita de Vargas. Pasado el acto se sirvió un café, pues la fiesta fue puramente familiar. En la misma mañana salieron para Limón donde fijarán su residencia. Nos complacemos en desear la más completa felicidad para los nuevos esposos Mora-Betrán.

Próximo Baile en la Sociedad Federal de Trabajadores

Hemas recibido, y cordialmente la aceptamos y agradecemos la invitación siguiente: «Sociedad Federal de Trabajadores de Costa Rica.—San José, 21 de julio de 1920.—La Directiva de esta Sociedad tiene el honor de invitar a Uds. a un baile que se dará en su salón de sesiones a las 8 p. m. del día 25. En espera de que será acogida por Uds. esta invitación, tengo el honor de suscribirme su atento y S. S.—El Secretario. Esta invitación es personal y debe presentarse a la entrada.»

Enfermo distinguido

Desde hace algunos días se encuentra enfermo el distinguido caballero Lic. don Cleto González Víquez, quien por tal motivo guarda cama. Dichosamente los doctores que le asisten han manifestado que la enfermedad va desapareciendo y que el paciente va entrando en las vías del restablecimiento lo cual nos alegrará muy de veras, aunque aún guarda cama.

El asunto del día

Conferencias terminadas

DOS NOTAS DEL EJECUTIVO

Ayer se terminaron las conferencias que se estaban verificando en la Casa Presidencial entre el señor Presidente de la República y los hombres notables, y en las que se trató del asunto petrolero, con el fin de saberse a punto fijo si dicho asunto podía pasarse a los Tribunales comunes.

Posiblemente, como consecuencia de esas conferencias, el Ejecutivo envió ayer tarde al Congreso una nota que no fue tomada en cuenta por haberse terminado la sesión, y por la cual se exponen las razones que han ocurrido al Ejecutivo para presentar la petición de nulidad del contrato Pinto-Greulich ante los Tribunales comunes.

Esa nota será leída en la sesión de hoy y entonces se conocerán tales motivos. Como se verá, la expectación del público, que sigue paso a paso y con marcada atención el sesgo que va tomando este asunto, es grande, pues ayer mismo ya se hacían comentarios en derredor de la expresada nota. En consecuencia, hoy habrá discusión petrolera en la Cámara.

En la misma nota que envió el Ejecutivo por medio del Ministro de Justicia, se hace saber al Congreso la negativa de prestar apoyo moral al Lic. González Flores en el juicio que tiene pendiente en Nueva York con Valentine.

En resumen: Valentine sonríe satisfecho y nuestros hombres de pro creen conveniente sacrificar la soberanía de Costa Rica.

Por la Justicia

Los Empleados no deben pagar las elecciones

Estamos perfectamente de acuerdo en que se paguen los gastos efectuados en las elecciones que culminaron con el triunfo de D. Julio Acosta para ejercer la primera Magistratura de la República; pero de ningún modo acuerpamos la idea de que esos dineros salgan directa y exclusivamente del bolsillo de los pobres empleados públicos que, en vista de los altos precios del mercado, claman por el aumento de sus dotaciones. Justo es que eso lo pague la Nación entera, ya que los pueblos reciben también beneficios de la Administración Pública, puentes, caminos, cañerías, etc., etc. Véase si no La Gaceta en donde a diario aparecen decretos legislativos a este respecto, que es lo único que hasta ahora ha hecho el Congreso: erogar.

En una de las pasadas administraciones, la que inició el sistema este de reembolsar gastos electorarios, el Congreso votó la suma correspondiente.

Hágase así para que todo el país pague indirectamente.

BODA EFECTUADA

El domingo próximo pasado se verificó el enlace matrimonial de los jóvenes don Guillermo Calderón y la señorita Dora Chávez.

Apadrinaron la ceremonia: don Jesús Gómez Chávez y doña Mercedes Guevara de Ramírez; don Juan Rojas y doña Ángela Calderón de Rojas; don Víctor Manuel Ramírez y la señorita Berta Chváz; don Alberto Alfaro V. y doña Amelia v. de Vargas; don Juan Enciso y doña Celia de Enciso; don Víctor Eduardo Alvarez y la señorita Adela Calderón; don Asdrúbal Jiménez y doña Mercedes Pérez de Jiménez.

A Fray Angel Alvarez le tocó la feliz ocasión de unir bajo su bendición a estos dos elementos que, hijos de dos hogares donde siempre imperó el trabajo y floreció la virtud, consolidan sus destinos para una mejor vida.

La variada y numerosa concurrencia fué atendida con la galantería de los esposos Chávez-Salazar, padres de la desposada, donde se verificó este hermoso acto.

Este cronista se complace en presentar a los nuevos elegidos del amor sus votos sinceros de prosperidad y eterno bienestar.

Se ha descubierto un gran robo de oro americano que venía destinado para el Banco Internacional

A principios de 1916 esperaba el Banco Internacional de Costa Rica varios miles de pesos en oro americano, contante y sonante.

Dinero desaparecido misteriosamente

Mas he aquí que el precioso metal no parecía por ningún lado, a pesar del aviso del embarque transmitido cablegráficamente por el National City Bank de Nueva York, institución que lo había remitido.

El Banco Internacional dió aviso de la desaparición por causa de robo a no dudarlo; y como ese dinero estaba asegurado, pagó los platos rotos una Compañía de Seguros norteamericana.

Los detectives yanquis en actividad

En cuanto se recibió aviso del robo en los Estados Unidos, varios detectives norteamericanos vinieron a hacer las consiguientes investigaciones, pero todos sus esfuerzos resultaron vanos.

Los detectives laboraron sin descanso cerca de seis semanas: y cuando ya estuvieron convencidos de la imposibili-

dad de sacar algo en limpio, regresaron con el ceño adusto a su país.

La investigación costarricense descubre el robo

Sin embargo, el servicio de investigación costarricense ha descubierto en estos días cómo se efectuó ese gran robo de oro, y el asunto ha pasado a conocimiento de las autoridades de justicia.

Primeras detenciones

Hay varias personas detenidas y, desde luego, mucho ir y venir de abogados y tinterillos que se ofrecen a hacer defensa de cualquier especie que sean, pues las leyes de aquí se estiran y encogen al gusto y sabor de quienes las manejan.

Pronto sabremos la verdad

No damos hoy más detalles, para no entorpecer las investigaciones que se están llevando a cabo; pero si hemos de advertir, para evitar maledicencias, que nada tienen que ver en el asunto los empleados del Banco Internacional ni la Institución en sí.

Seguiremos informando.

GRATITUD

Debo una manifestación pública de eterna gratitud al Doctor don A. A. Facio por la seria operación hecha con tan feliz éxito a mi señora esposa doña Cristina Iglesias de Thomas, como también a los doctores don M. D. Rojas y don Benjamín Hernández por su valiosa ayuda y al doctor don Mariano Rodríguez por haber aplicado el anestésico.

M. J. THOMAS

Limón Costa Rica, 19 de Julio de 1920.

Ecos de la sesión del Congreso de ayer

El aviador costarricense Tobías Bolaños, solicita de la Cámara se le mande a Francia a continuar sus estudios de aviación.

—Se tomó en cuenta un oficio del Ministerio de Justicia relativo a que los Tribunales Comunes sean los encargados de cualquier reclamo.

—Leiva pidió se retardara la tramitación de ese asunto mientras se sanciona otra ley relativa al proyecto.

—Mayorga Rivas pidió aumento hasta cien colones para las pensiones otorgadas a las señoras Cañas.

—Pasó en primer debate el proyecto que erige en cantón a San Pablo de Puriscal.

—Pasó en primer debate el proyecto que pensiona al maestro Federico Solórzano.

—Montero Barrantes pidió dispensa de trámites al proyecto de Mayorga Rivas para aumentar las pensiones de las señoras Cañas; fué aprobada y el proyecto en primer debate.

—Se discutió en detalle el proyecto de aumento a la tarifa telegráfica. Se discutió un poco y fué aprobada la ley.

—Pasó en tercer debate el proyecto de coronelato para don Amadeo Vargas.

—En tercer debate el proyecto de pensión para Juana Loaiza de Jerez.

—También se aprobó en tercer debate el proyecto de construcción de un Palacio Nacional.

—Se aprobó la forma de decreto de la Ley de Sanción, que dispone el en-

Paseo a Escasú

Ayer fué el día designado para que el señor Director de la escuela «Juan Rudín», como premio a los esforzados alumnos de su escuela, dispusiera de un día de campo y aire para las diferentes secciones. Con tal motivo, los cuartos grados se dirigieron a la pintoresca villa de Escasú, en cuya escuela, su Director don Benjamín Herrera, improvisó una hermosa fiesta en obsequio a los alumnos y maestros visitantes. Estos salieron muy satisfechos de las atenciones recibidas, regresando a la capital en la tarde después del grato paseo.

Hoy en el Variedades LOS DOS CRUCIFIJOS

Hoy miércoles se proyectará en el popular Teatro Variedades la gran cinta cinematográfica interpretada por la gentil artista italiana ITALIA ALMIRANTE MANZZINI, la cual se titula «Los dos crucifijos».

El argumento de esta película describe dos seres humanos que llevan en sus venas la misma sangre y que son seducidos a la desgracia por una mundana y elegante mujer y además se admira en esta sublime cinta algunos paisajes que vienen a dar más realce a estos dramas de la vida.

juiciamiento de Tinoco y anula sus actos.

—Se leyó el dictamen favorable al proyecto que crea un Banco único de Emisión.

—Se discutió en detalle la Ley Orgánica del Personal Docente.

Sucursal de Alajuela

de la Funeraria de M. Campos Hnos.

Cajas mortuorias para ricos y pobres y servicio de coche fúnebre, situada en esa ciudad, 50 varas al Este de la casa cural. Agente: Bernardo A. González.

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Apartado 343

Teléfono 278

INGENIERO: LESMES S. JIMENEZ

MOSAICOS

En diferentes tamaños, gran variedad de dibujos completamente nuevos. Especialidad en mosaicos para baños.

NOVEDADES

En tinas y lavatorios para baños, pilas bautismales y de agua bendita; gran variedad en columnas, macetas y balaustradas.

A LAS MUNICIPALIDADES

Ofrecemos instalaciones completas de tubos de cemento para cañerías, de mayor duración que los de hierro y muchísimo más económicos. También contamos con tubos para cloacas.

CONSTRUCCIONES

De edificios de todas clases, para lo cual se cuenta con notables ingenieros. Hacemos las construcciones con bloques de cemento, contra temblores e incendios, en todo estilo, transportables a cualquier lugar de la República, sistemas extranjeros.

Nuestra fábrica ha importado modernísimas maquinarias americanas y europeas. Nos hacemos cargo de reparaciones.

Háganos una visita.

ADELA v. DE JIMENEZ E HIJOS

El Mejor Calzado

SAUMA E HIJOS

En todos los estilos

Teléfono 408

Precios los más bajos en Plaza

Apartado 134

ALMACÉN

TELF. 121 **SASSO** APAR. 186

PASAJE JIMENEZ

Acaba de Recibir:

- Petates y Chinelas de Paja.
- Loza de Barro y Esmaltada.
- Cepillos de Raíz y Mantillones.
- Vasos «CASCO» y Baldes de todo tamaño.
- Joyería Falsa y Cuchillas de Bolsillo.
- Sombreros de Fielto y de Paja.
- Badanas y Cintas de Gro.
- Cachimbos y Candados.
- Motas y Cintas de Seda.
- Hules de Flecha y Espejitos de Mesa.
- Maicena Rival y Vinos Gilbey
- Tinta y Goma «Carter» en Frascos Peq.
- Cobijas, Corbatas de Seda y Algodón.
- Confites Greenfields Gran Surtido.
- Botones de Hueso, Concha y Metal.
- Calcetines para hombre y niño
- Pañuelos Ingleses y Encajes.
- SOMBREROS PERUANOS Y MEXICANOS
- Etc., Etc.

GANAR POCO
PERO
VENDER MUCHO

Enrique A. Calvo

Cirujano Dentista

Teléfono 312 Apartado 255

Despacha contiguo al Dr. Herdocia
Calle del Teatro Variedades

POR TRES COLONES mandaré por correo, seis frascos de Perfume extra-fino, con el mismo carácter de *Pompeia, Azurea, Glorias de Paris, L'Origan, Ideal, Dulce Beso, Eclat, Flores de Amor, Tascinación, Mavis, Jockey Club o Bouquet Imperial*, en su purísima esencia

Dirección: *Lidilia Céspedes*.—Apartado 40.—Heredia.

Teatro Variedades

MIÉRCOLES 21 DE JULIO DE 1920

(Gran Exito! A Precios Populares y a Petición General)

Los dos Crucifijos

Por Italia Almirante Manzini

Próxima Reparación del

GRAN ALBERTO y MIS EVITA ENIREB

El Granero, de Rómulo Artavia

Gran surtido de sombreros de pita de primera clase. Sacos vacíos para sal y para granos. Existencia de Tabaco de Palmares de muy buena calidad.

Todo a precios más bajos de plaza.

Banco Internacional de Costa Rica

ACTIVO

₡ 23,000,000-00

₡ 23,000,000-00

RECIBE DEPOSITOS:

En cuenta corriente, reconoce..... 3 % anual

A 3 meses plazo « 3 « «

« 6 « « 4 « «

« 12 « « 6 « «

CONCEDE PRÉSTAMOS:

Con hipoteca a 14 años plazo, amortizando además 4 % anual 8%

« « « 1 « « 9 «

En cuenta corriente..... 9 «

PASIVO

Capital: ₡ 2,090,000-00

Reservas:..... 1,390,000-00

Emisión..... 17,674,000-00

Varios 1,846,000-00

₡ 23,000,000-00

Banco Internacional de Costa Rica.

Juan Rafael Chacón,
Director.

Boletín marítimo

(Telegramas de Limón recibidos en San José el día 18, por interrupción de línea.)

Fecha 14.—Antier a las 2 p. m. zarpó con destino a Bocas del Toro, despachado por la U. F. Co., la lancha panameña «Preston», de 10 toneladas, al mando del Capitán Edw Miristic y 5 tripulantes. Pasajeros: Victor Mednns, William M. Mc Donald, William H. Ponton, Alfredo B. Freeman, Bernard Pratt, John W. Whorn, David Spence, Bertrán E. Bookhout, Charles M. Lowing, Elerson P. Hardy, John H. Redding, Clarence Holdsworth, Albert C. Fuller, Hayt Brown, William E. Lundy, Fred G. Haberwan, Fred J. Barón, Willy Monroe, Joseph A. Girchow, Stephen F. Burke, Emet C. Adams, Elton A. Stody, Forrest D. Shepperson, Chester K. Odell, Rychard Murdock, Nathan Wirtz, Walter P. Buell, Norman A. Steister, Ramond E. Goung, Harry L. Pech, B. H. Rinmer, Chas Leal, Franco Jacuña; J. V. Galbraith. Sin carga ni correspondencia.

Fecha 14.—Hoy a las 8 a. m. ancló procedente de Cristóbal, con 10 horas de travesía, consignado a la U. F. Co., vapor inglés «Ulúa» 4314 tons cap. W. C. Towelly 131 trips. pasajeros: Ramón Rivera, Rosario Edell, Luisa Rosabal, Enrique Pinto, señora e hija, María Sardi, Samuel y Bertha Kres, R. Monge, Walt Baer, Ricardo, Edmundo, Delia, Flora y Manuel Montalegre, Frank Smith y señora, Nilard Hannah, Virginia Mereley, Richard Levaugi, Juan Jiménez, Pedro Castro, R. Castro, Esther, Rosalina Castro, Edna Enriquez, Bertha Blodget, Blanca Piza, Margarita Lara, Rafael Oreamuno, W. J. Smith, E. Smith, Lola Villafranca, Frank Robles, Unice Robles, Edward Lean Lhaman, Abigail Sasso, Leonard Castro, Herman, Cristina, Adelaide Lillan Fred Vogrs, S. M. Marques, Venancio Martínez, Roberto Collado, Preston N. Gill, Hilma Morais, Oscar Noyar y 29 en cubierta. Carga gral. Corresp. 393 S.

Fecha 15.—Hoy a las 10 a. m. ancló pcdte. de Cristóbal con 19 horas de travesía y consgdo. a la U. F. C.º vap. norteamericano «Heredia» de 3106 tons. Cap. A. H. Birksy 99 trips. Pasajeros: Nicolás, Mariana Casasola, Leonidas Pacheco, señora e hija; W. Gilliarhan, Frederick Schewe, Frances Schewe, Perry Rousseau, José Kavuphius, Linda Kirkwood, Perry Parells, W. Lawler, Ida Lawler, W. M. Lawler, John, Grabiell, Clinton, Carty, María Porras, H. Rodríguez, Geneviere Kelly, Ruby Kelly, Juan Cabezas y 6 en cubierta, 105 en tránsito. Carga general correspondencia 7 sacos.

Fecha 15. Ayer a las 7 p. m. zarpó con destino a Boston despachado por la U. F. C.º el vapor inglés «San Pablo» 1834 tons. Cap. J. C. Jackson y 40 trips. Sin Pasajeros ni correspondencia. Carga 39625 racimos de bananos.

Fecha 18. Ayer a las 7 p. m. zarpó con destino a Nueva York via Cristóbal y Habana despachado por la U. F. C.º el vapor inglés «Ulúa» de 4314 tons. Cap. Tawell y 131 trips. Pasajeros: José Carrillo, Edward Starke, Abraham Frank, Rafaela Morales, Rosa E. Campos, Juana A. Meriguat, Daniel A. del Río, George M. Harrison, Barnett Goldberg, Francisco Vittoni, Clemencia Vittoni, Harry D. Mariwell, Antonio Guila, Leslie Sasso, Florencio, Amparo, Aurora, Raúl, Abigail, y María Josefa Castro, Perry Rousseau, Fred Feuille, y 10 en cubierta, Carga 59649

La solicitud hecha al Congreso por don Tobías Bolaños

Yo, Tobías Bolaños Palma, mayor, casado, militar y vecino de aquí, a vosotros con respeto expongo:

I—Que estando de alta en disponibilidad, solicito una licencia para ausentarme de mi puesto por tres meses, con goce de mi sueldo.

II—Que no habiéndome podido dar a conocer como aviador aquí en Costa Rica por falta de un aeroplano y deseo de servir a mi país como tal, solicito se me ayude con un pase para ir a Francia a gestionar con el Gobierno de allá o con las fábricas en donde yo trabajé, la adquisición de una máquina para traer a Costa Rica, hoy que por haber terminado la Guerra Europea han quedado muchas desocupadas; y al mismo tiempo hacerme poner otra pierna artificial a la cual tengo derecho, pues la que uso está en mal estado.

Y por último, que en el caso de que no me fuere posible volver a Costa Rica trayéndome conmigo un aeroplano, quedarme en Francia trabajando en los aerodromos.

Ahora, si yo permanezco más en Costa Rica sin volar, pronto veré mis esperanzas trocadas en la más grande desilusión, pues vendrán otros aviadores que volarán primero que yo y explotarán el negocio, si es que lo hay, a lo que yo me creo con mucho derecho, pues fui el primer costarricense que me inicié en esa carrera, ha-

biendo tenido muchos sinsabores para ser hoy piloto.

Y después: si yo espero en el Gobierno que Ud. y su Gabinete tan dignamente representan, es porque en nada se parece al anterior que no vió en mí más que un estorbo para sus planes.

De vosotros con todo respeto,

T. BOLANOS
Los infrascritos estiman que el señor Tobías Bolaños, condecorado con la Medalla Militar de Francia, es merecedor deo auxilio que solicita al Supremo Gobierno en el anterior memorial, y algo más par l gastos de viaje.

San José, 14 de noviembre de 1919.
A. Aguilar Machado, Vidal Quirós, Amanacio Sáenz, Manuel Escorriola, Eladio Monge E., Miguel A. Espinachi, Jaime Rojas, Juan Dávila, Mario Fernández A., Jorge Herrera, JULIO ACOSTA, Manuel Aguilar M., R. Campabadal, M. Guido, Luis Cruz Meza, A. Cañas, Ramiro Aguilar V., Antonio Bazo, Gregorio Martín, Arturo Pacheco T., Gerardo Fernández Mora, J. Loozt, Carlos Durán, M. Ortuño, Dr. Montero, G. Castro, Ramón Zelaya, Jorge Hine, José María Zeledón, M. V. Blanco, Manuel J. Fournier Q., Luis Martínez, Diomedes Astorga, Eduardo Zamora U., Justo A. Facio, Rafael Herrera J., S. E. Chamberlain, Alberto T. Brenes, Virgilio Calvo Brenes.

El vapor «Acajutla» en cuarentena en Puntarenas

Puntarenas, 20 de Julio.—Hoy a las 4 y 30 p. m., fondeó el vapor inglés «Acajutla» de 654 tons., procedente de Champerico con un día de mar de San Juan del Sur, 54 trips., Capitán John Ross y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Triada Botzen y dos niños; Josefa de Rentze y dos niños; Ricardo Chamorro, Sra Bonilla, G. Morales, A. Cruz, A. Bonilla y niño, S. Bonilla. Carga: 463 bultos con 54 tons. Correo: 6 sacos.

NOTA: El vapor guarda cuarentena por haber tocado en Acajutla, hasta mañana a las doce del día. Sus patentes están limpias.—El Capitán de Puerto.—R. Urbina G.

racimos banano, 8 barras oro, 1 caja conteniendo un motor. Correspondencia 71 sacos. El Capitán de Puerto S. Chamberlain Z.

Puntarenas, 19 de julio.—Hoy a las 7 y 20 a. m. fondeó el vapor norteamericano «Annette Bolph» de 1391 tons. procedente de San Francisco California con 1 día de

El Precio del Azúcar

Nos comunican de Puntarenas que el precio del azúcar en aquel puerto es tan elevado, que se hace imposible comprarlo.

Y más aún: el azúcar que se está vendiendo a tan elevado precio, es únicamente de tercera; lo que es primera y segunda, ni para remedio.

El público se queja, y con razón. El azúcar que consume despide muy mal olor, y esto infunde sospechas.

También el dulce ha subido de precio, pero a pesar de esto, lo encuentran relativamente barato. Menos mal

EN EL DEPARTAMENTO de confección: vestidos finos para niños y niñas, vestidos para baño, ropa interior para señoras y niñas, faldas, blusas, batas, sweaters, gorros, etc.—*Al Siglo Nuevo.*

mar de Corinto 29 trips. Cap. M. N. Wigt y consignado a John Saxe. Pasajeros: José Miguel Castillo, Celia de Castillo, Heberto Castell, Macedonio Leiva, Fidencio Arias, Fray Marcelino de Salt y Climaco Rojas. Carga: 65 bultos con 2182 kilos. Correo 1 saco. El Capitán de Puerto R. Urbina.

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 20 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

CASA DE CONSTRUCCIÓN

Moderna, de dos pisos, cómoda, hecha por administración, con maderas escogidas y a prueba de temblores, se vende en \$ 16,000.00 en el cantón del Carmen, Calle 1.ª Norte, entre Avenidas 7.ª y 9.ª. Número 49. Apartado 28.-Federico Jiménez, J.13.15 v

REGALAMOS tierra.—Si Ud. necesita hable con J. P. Arango & C.—Oficina cerca a «La Alhambra».—Jl. 8—15 v.

Imp. FALCO & BORRASE

Tienda de Modas

“PARIS”

Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

María y José Carreras

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo latra vesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

A. 26—h. s. o.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

ROGELIO MORA FERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

LA VIOLETA

Tienda de Novedades y Ropa hecha de Zeledón Hnos.

Acaba de recibir un inmenso y variado surtido de sombreros de pita, ca simires ingleses (desde \$ 60.00 corte hasta \$ 110.00) y joyería alemana de fantasía, a mitad de precio. — Zarzas, lienzos, mantas y calzado para niños, más barato que en todas partes.

No se olvide: 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

“La Cabaña”

De Antonio Rescia

Acaba de recibir leche condensada, cacao y harina Nestlé; sal marquilla El Roble y otros artículos de consumo diario.—Variado surtido en vinos y licores del país y extranjeros.—Órdenes a domicilio.

Teléfono 744.—Esquina opuesta a la Imprenta Alsina.

MURILLO Tienda de Géneros

Ha rebajado los precios de todas sus mercaderías, las cuales se encuentran en verdadero baratillo. Compre en esta tienda y economiza dinero.—Manteados a 25 colones.

VICTOR MURILLO

En acción y emoción

El juramento de un Príncipe

Hemos leído un cablegrama de Madrid que anuncia que el Príncipe de Asturias ha prestado juramento de fidelidad a la bandera española al ingresar como soldado en el Ejército de su Patria. La ceremonia fué un acto solemne, valorado por la presencia de muy distinguidas personalidades de la milicia y de la aristocracia. El joven soberano, padre del soldadito, miraba gozoso al militar en cuerns y recordaba seguramente que él también fué niño y también en fiesta de pompa y esplendor realizó el sencillo acto de ofrecer, por medio del simbolismo de la bandera, lealtad a las armas españolas y amor a los ideales patrios.

El juramento de la bandera es siempre un acto severo, como corresponde a militares; pero sencillo. Mas los príncipes no juran como los demás ciudadanos. Parece que la alcurnia produce espectáculo y que la sangre real hace pensar en algo fantástico, único, extraordinario, sobrenatural. Y no es más que un hombre prematuramente convertido en soldado, como si hubiera prisa en demostrar que también los príncipes son capaces de portar las armas del valiente.

Por eso hay algo de espectacular en esta ceremonia. Los enemigos de la corona, sin embargo, harán correr la especie de que dicho acto es una fiesta o un juego. Porque se celebra entre la gente cortesana y en los terrenos de Polo de la Casa de Campo.

Bendijo al Príncipe soldado el Obispo de Sión, jefe del Clero Militar. La sede de Sión es imaginaria, como saben nuestros lectores. Cierta vez aquel Carrero célebre, a quien achacaron infinito número de anécdotas, muchas posiblemente apócrifas, fué postergado en la antecámara de un Ministro por el entonces Obispo de Sión. Como Carrero había sido nombrado Gobernador sin gobierno, como si dijéramos ahora de botella, le dijo al ordenanza cuando le correspondió entrar al despacho, anuncie al «Gobernador» de Sión: **IVES**

PARA CABALLEROS un variado surtido de corbatas de malla y seda, ropa interior de lana, camisas, cuellos suaves de lino, navajas y hojas para navajas Gillette y Auto-Strap.—Al Siglo Nuevo.

Es injusto, indudablemente

Los empleados del Ministerio de Gobernación hacen una labor intensa durante el día y en horas extraordinarias de la noche, sin que por ello se les reconozca más remuneración que su dotación mensual, y hoy que ya hicieron el presupuesto que regirá próximamente han aumentado a todos esos buenos empleados. Eso es de justicia; pero según sabemos se hace la injusticia de olvidar a dos de ellos, a quienes no se les aumenta lo que merecen, ya por su labor como por las actuales circunstancias de vida.

La Sociedad Protección Mutua de Empleados, en vista de ello, trata de elevar al Ministro un Memorial en favor de los olvidados.

SURTIDO COMPLETO de cobijas de algodón y de lana, frañelas de pura lana, fundas para almohadas, toallas, géneros para paños de mano y baño, persianas, stores, etc.—Al Siglo Nuevo.

Programa

del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las ocho en el Parque Central:

1.º Sevilla; Marcha Montagné; 2.º Semiramis, Obertura Rossini; 3.º Célebre Minueto, Paderewski; 4.º Molinos de Viento, Fantasía Luna; 5.º Retorno de la Primavera, Vals Waldteufel.

San José, 21 de Julio de 1920.

El Director Roberto Cantillano

TUTILES. Freisa, Nebiolo, Grignolino, Gatinara, Barbaresco, Barolo, Mescato Pasito. En LA MARINA, Valen muy poquito.

Hotel Washington

El Mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios.

oc ina Francesa y Americana

Se habla Inglés - Francés - Alemán y Español

Teléfono número 173

Apartado número 479



Para después de Afeitarse

Mentholatum

Indispensable en el Hogar

Antiséptico y Refrescante

Deja la piel suave y tersa.

Usese en forma de masaje y aplíquese luego una toalla caliente el mejor preventivo y remedio eficaz para granos y erupciones en la cara.

De Venta en Boticas y Droguerías.

Unicos fabricantes:

THE MENTHOLATUM CO. BUFFALO, N. Y. E. U. A.



Agentes EXCLUSIVOS

Delcore Aronne y Co.

Almacén y Tienda “LA POUPEÉ”

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzos, zarzas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544

Apartado No. 168

La Siesta de Santiago

El Casino Español se complace en participar a sus socios y a los españoles residentes en el país, que en esta ocasión, como de costumbre, celebrará la fiesta del Apóstol Santiago, la cual finalizará con un baile de confianza. La lista de inclusiones está en poder del Conserje.

LA COMISIÓN

CERVALAT—WRST, RUMFORD, BAKING POWDER compuesto solamente de fosfato, es lo más sano y lo mejor. De venta en LA MARINA.

AUNT JEMIMA, PANCAKE FLOUR. El paquete de harina más popular en el mundo, lo consigue en LA MARINA.

Doctor Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de Paris

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz, y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 11 y media; de 2 a 5 p. m.—Teléfono 1443

La colombiana

Es la Casa Más Surtida en Estilos y Colores

Apartado 699

San José

Teléfono 751